
【庄周梦蝶】

在可以预见的将来，

中概股因在美股市

场被严重低估而回

流国内的案例将有

增无减。

【锦心绣口】

应尽快提高上市公

司定向增发门槛，禁

止垃圾公司或业绩

平庸公司定向增发。
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【念念有余】

带着不用继续回到

乡村生活的心情，为

了个人情怀，希望乡

村一直存在下去，那

只是滥情。

证监会新主席上任应烧哪三把火

熊锦秋

日前刘士余被国务院正式任命为

证监会主席

，

市场对刘主席充满期待

，

希望新官上任三把火

，

让

A

股生态有所

改善

。

笔者愿就此提些建议

，

供参考

。

第一把火应烧向庄股

、

妖股操纵

。

庄股是有主力资金潜伏其中

、

并且利

用其资金优势和持股优势影响股价的

个股

；

无论是估值奇高的老股

，

还是刚

上市不久的新股

、

次新股

，

只要有主力

资金运作操纵

，

均属庄股之列

。

另外

，

妖股也属于庄股之列

，

只是其操纵烈

度远甚于一般庄股

，

已经化庄为妖

。

庄股操纵的危害罄竹难书

。

比如垃

圾股被炒到天价

、

大股东再趁高减持从

市场掠夺巨量财富

。

再比如庄股

、

妖股

操纵之风蔓延到新股

、

次新股上

，

让新

股一上市就持续暴涨

，

这倒推无论什么

样的新股发行

，

都有投资者抢购

；

投资

者对估值更低的老股不屑一顾

、

对估值

更高的新股反而情有独钟

，

关键原因就

是在

A

股市场操纵土壤环境下

，

新股被

额外赋予投机价值

。

现在投资者打新根

本不用研究招股说明书

，

新股不败使得

新股发行的市场约束全部成为空谈

。

这

样即使沪市跌倒

500

点

，

无论什么样的

23

倍市盈率新股投资者仍将一如既往

疯抢

，

即使新股业绩呈下滑趋势也一样

疯抢

。

可以说

，

不打击市场操纵

，

不打击

庄股

、

妖股

，

A

股市场将在恶性循环中

自寻死路

。

监管层打击庄股

、

妖股

，

根本无需

担心庄股暴跌引发股市整体下跌

。

本

来多数投资者心里并不认同庄股或妖

股

，

只是此前绩优蓝筹股缺乏行情

，

一

些投资者只能被逼投机

、

跟风炒作庄

股妖股

。

一旦监管层刮起打击庄股

、

妖

股风暴

，

投资者压抑很久的投资热情

必将为之一振

，

得道多助的绩优蓝筹

必将兴起一波行情

，

而这些股票更能

带动指数上涨

，

市场也才能回归投资

本真

、

并形成公正合理的估值体系

。

可以说

，

有什么样的监管

，

就有什

么样的市场

，

市场的风气导向有赖于

监管引导

，

监管部门对庄股妖股爆炒

不能再熟视无睹

，

要加快反应速度

，

坚

决打击庄家铤而走险的任何市场操

纵

；

当然这方面要借用云计算

、

大数据

等现代先进技术

，

开发出市场操纵的

稽查分析系统

，

以遏制庄股妖股爆炒

、

市场操纵泛滥局面

。

第二把火应烧向退市制度和借壳

上市制度

。

目前退市门槛仍然过高

，

使

得一些经营惨淡的公司仍然可以苟延

残喘赖在市场不出去

，

而借壳上市又

往往发生在垃圾公司身上

，

使其乌鸡

变凤凰

，

由此破坏了市场优胜劣汰机

制

，

这也是诱发并加重市场深层次问

题的根源

。

建议要进一步降低退市门

槛

、

将垃圾或业绩平庸公司尽快清除

出场

，

同时禁止所有板块借壳上市

（

不

仅创业板禁止借壳

），

并将重大重组请

出股市场外进行

，

从根本上完善股市

游戏规则

。

第三把火是烧向上市公司再融资

制度

。

目前无论业绩多么垃圾的上市

公司

，

都有权非公开发行

（

定向增发

），

这样源源不断的股市大笔资金注入上

市公司

，

上市公司永远都是不死鸟

，

优

胜劣汰机制又如何形成

？

形势发展到

目前

，

有些上市公司与投资机构合谋

定向增发

，

一方面上市公司可圈到大

笔资金

，

另一方面投资机构在上市公

司信息披露等协助下

、

将来可通过投

机操纵将股价推高抛售获利

。

为此应

该尽快提高上市公司定向增发门槛

，

禁止垃圾公司或业绩平庸公司定向增

发

，

制止恶意圈钱行为

。

（作者系资本市场研究人士）

不怕乡愁，就怕给农村开药方

余胜良

春节期间

，

从农村走出来的精英

从大城市回来

，

感慨一番

，

然后又火急

火燎的赶回城市上班了

。

乡村生病了

，

年轻人跑了

，

田地没

人种了

，

认钱不认人了

，

互相攀比了

，

文化割裂了

，

子女不孝敬了

，

媳妇儿们

摇着微信集体约炮了

……

凡此种种感

慨

，

颇有哀其不幸

，

怒其不争的意思

。

在从农村出身的我看来

，

农村的

文明和进步日渐一日

，

问题不是现在

才有

。

我老家是河南中部的一个普通

村落

，

距离城市有

15

公里

，

具有一定

代表性

。

认钱不认人是进步

。

以前农村干活儿互相帮衬一把

，

现在

“

没钱你就不要开这个口

”，

但是

农民并没有因此而生疏

，

反而干得热

火朝天

，

给人打工相当于将闲暇时间

储存下来

，

他日需要别人帮忙也可以

雇人

，

更为公平

，

经营不善者也可以将

土地承包出去

，

靠打工维生

，

收入反而

比以前更高

。

以前建房屋都是乡亲们帮忙

，

现

在承包出去

，

效率更高

，

因为临时拼凑

的队伍毕竟还要磨合

，

还要到处找生

产工具

，

很显然现在建房屋更容易了

。

对父母不孝顺的家庭在我小时候

就普遍存在了

，

婆媳关系矛盾

，

兄弟不

和甚至父子不和一直存在

，

城市里婆

媳不和也一样多

。

不过因为城市居民居住分散

，

家

庭矛盾被掩盖下来

，

长时间聚一次就

是不和忍忍也就过去了

。

城市老人有

退休金

，

不用孩子养老

，

还是孩子的摇

钱树

，

所以被温情脉脉的面纱遮盖

。

至于性关系混乱

，

也不是现在才

有

，

而是一直如此

。

城市中这种情况只

会更为严重

，

农村性关系混乱

，

不过是

城市的投影而已

。

农村一直就没怎么好过

，

30

年前

我就看到父子打架

、

群斗

、

婆媳争斗

，

偷鸡摸狗

，

互相倾轧

。

现在农村人不养鸡

，

因为院子都

水泥化了

，

鸡随便拉屎太难看

，

就是圈

养气味也难闻

，

所以大多数农村人也

吃不到土鸡

，

想吃鸡要买

。

由于同样的

原因

，

也不再喂猪了

。

以前院子里种上速生树木

，

可以

卖钱

，

现在都是种上果树

，

因为地面硬

化怕树根破坏

，

也因为赏心悦目

。

从着装上看

，

年轻人追赶时尚

，

女

儿已到了出嫁年龄的大妈们也颇敢

穿

，

四十岁这一代普遍受过初中教育

，

外出打过工

，

眼光和品味都在提高

。

此外

，

喝酒的时候不怎么劝了

，

空

调冰箱悄然进家

，

家里装地板砖了

，

装

了太阳能可以经常洗澡了

。

不过

，

从城市回来的青年们还是

感受到差距

，

他们描绘的乡村图景令

没到过乡村的国人动容

。

有人觉得有

义务开出药方

，

治疗一下乡村问题

。

但在我看来

，

乡村有自己的宿命

，

解药只是添乱

。

农村人结婚

，

女方要求男方在城

市里买房

，

这就是清晰的信号

，

即使这

一代不住在城市

，

那么下一代也会去

。

到时候

，

多数农村将不复存在

，

还用开

药方吗

？

不是农村不好

，

而是城市更好

，

在

城市里更赚钱

，

城市生活更便利

。

所有建设社会主义美丽新农村的

努力

，

不过都是在浪费财力

，

10

年前

农村人盖新房还可以理解

，

因为既可

居住又可用来展示

，

可现在再盖新房

就没有意义

，

未来只能是人去楼空

。

前几年河南

、

山东等地为建设新

农村

，

在农田盖几栋楼房

，

希望将农民

迁往楼上

，

新楼已盖却没人愿意上楼

，

与此同时到城市中买房的大有人在

，

这是因为违反了客观规律

，

乡镇政府

所在地经济都已破落

，

农村资源顺着

便利的交通向三线以上城市集中

。

我所到过的一些河南地区

，

政府

花钱将山上居民搬迁下来居住

，

生活

质量有了飞跃发展

，

如果将钱投在山

上

，

山民们永远不可能享受这种便利

。

顺着这条思路就可以发现

，

城市

扩张一直是对的

，

房地产过剩只是暂

时的

。

不少人嘲弄政府补贴农民买楼

，

是为了让农民解决产地产过剩

，

嘲笑

者最终会发现

，

购买城市楼房而不是

在老家盖房者将会受益

，

这种引导是

正确的

。

应该做的是给城市开药方

，

怎么

以更从容的方式接纳新居民

，

规划更

多居民区

，

建设更有规模的公共服务

设施

。

带着不用继续回到乡村生活的心

情

，

为了个人情怀

，

希望乡村一直存在

下去

，

那只是滥情

。

每个人都有追求美

好生活的愿望

，

这个愿望的解决办法

是城市化

。

（作者系证券时报记者）

轻轻地，我撩开你的面纱

木木

一个人所处的位置不同

，

其看待

事物

、

问题的视角以及所持的立场一

般也会有差异

。

按照老百姓的粗俗话

说

，

这就是

“

屁股决定脑袋

”。

前几天

，

刘强东在亚布力演讲

，

认

为

“

传统企业应该将自己的电子商务

部门裁掉

”，

因为绝大部分这样的

“

电

商部门不如零售客户会做生意

”，

结果

一定会导致企业利润被掏空

。

其实

，

这

也不是刘强东第一次这么说

，

前几年

，

他就曾说过

，“

所有的传统企业根本就

不需要做电子商务部门

，

99%

的电子

商务部门都应该关闭掉

。 ”

所以这次

，

也算旧话重提

。

刘强东说的也没什么错

，

按照现

代经济的一个

“

神圣

”

原则

，“

术业有专

攻

”，

每个人

、

每家企业都应该只做自

己最擅长的事情

，

而把自己不擅长的

，

交给专家去做

。

十多年来

，

本人听会无

数

，

这个

“

原则

”，

真的无数次被各种专

家如至宝般捧出

，

并不厌其烦地反复

强调

。

不过

，

在高大上的理论基础之上

，

刘强东也捎带上了自己的

“

小九九

”，

企业只管做好自己的产品

、

品牌

，

像苹

果公司那样

，

然后把产品委托给京东

这样的销售专家就可以了

；

电商公司

的专业操作

，

会帮助传统企业进行成

本控制

，

并协助

、

推动企业前进

。

从刘

强东的角度看

，

这似乎也确实是个双

赢的选择

。

但刘强东的

“

双赢

”，

显然就不会

是马云的

“

双赢

”。

刘强东的话音未落

，

马云就站出来反驳

，“

还有什么比砍部

门更容易的事情

？

如果企业永远挑最

容易的事情

（

下手

），

这个企业怎么做

得好

？ ”

马云还有更厉害的话

：“

今天所有

的企业请记住

，

电商不是一个零售的

渠道

，

不是一个销售的方式

，

而是一个

思想观念的进步

！ ”

大约今天中国的

“

企业家

”

们

，

最怕的一个词儿就是

“

商

人

”

吧

。

两个词儿的区别

，

前者听起来

明显要比后者有思想

、

有情怀

。

估计听

讲的

“

企业家

”

们

，

在脸红的同时

，

就要

外加心脏狂跳了

———

真危险啊

，

差点

儿就失去了思想

！

所以

，

单就演讲技巧以及最终达

成的效果而言

，

马云肯定是要胜过刘

强东好几条街区去的

，

于是

，

他的建

议

———

不是把电商部门关掉

，

而是思

考如何把电商部门做得更加强大

———

也就更有说服力

。

虽然马云比起刘强东来

，

更懂说

话的技巧

，

但稍微想想

，

其所表达的

，

也不过其所处位置生发出来的应有之

义

。

刘强东和马云

，

分别开着不同的大

“

铺面

”，

各自吆喝起来的调调儿

，

当然

也确实应该有所不同

。

这道理估计天

下人谁也躲不过去

。

前几天

，

在中国经

济

50

人论坛年会上

，

楼继伟部长在讲

话中表示

，《

劳动合同法

》

有问题

，

过于

偏向员工而不利于企业发展

；

工资的

过快增长

，

降低了投资意愿

。

这不利于

全要素生产率的提高

，

最终损害了中

国的经济

。

这个观点

，

楼部长讲了不是一次

两次了

。

也是

，

站在楼部长的位置上

，

企业发展慢了

，

或者都不干

、

甚至都倒

了

，

自己的任务完成起来就有点儿困

难

，

因此

，

为企业说说话儿

，

似乎也无

可厚非

。

但一个即使在年关仍拿不到

欠薪的农民工听了

，

或者一个需要倒

贴钱给旅行社买

“

人头儿

”

的导游听

了

，

再或者总理调研前才拿到半年前

工资的一线矿工听了

，

心里大约就会

别有一番滋味

。

不过

，

别人心里的滋味

，

大约楼部

长确实品味不出来

，

当然

，

反过来

，

别

人也一样

。

这似乎也没什么好办法

，

多

少年来

，

从来如此

，

人人都因了各自位

置的不同

，

只愿意或者只能用自我的

独特视角

，

执拗地审视自己面前的世

界

，

没有大刺激

，

这习惯

，

真的很难改

变

。

因此

，

人们就只能在嘈嘈杂杂的世

界里自说自话

，

或者在自说自话的时

候

，

天然地屏蔽掉嘈嘈杂杂的世界

。

（作者系证券时报记者）

� � �【缘木求鱼】

刘强东的 “双赢” ，

显然就不会是马云

的“双赢” 。 刘强东

的话音未落，马云就

站出来反驳。

从西游记到东游记：中概股的私有化之战

周凯莉

创始人的气质

，

往往意味着他所

代表的企业文化

，

或激进

、

或保守

，

或

强悍

、

或稳妥

，

或新锐

……

有意思的

是

，

无论是早前的江南春

，

还是现今的

张黎刚

、

陈欧

，

驾驭企业的风格各不相

同

，

却选择了同一种方式来实现从

“

西

游记

”

到

“

东游记

”

的转变

———

在美国

上市的

“

中概股

”

选择了退市私有化

。

2

月

17

日晚

，

聚美优品宣布收到

来自聚美优品

CEO

陈欧

、

红杉资本

等递交的每份

ADS 7

美元的价格私

有化申请

，

该价格比最近十天均价高

27%

的价格

。

买方财团包括陈欧

、

戴雨

森

、

红杉资本

，

买方财团占投票权

90%

以上

，

以保证后续推进顺利

。

值得注意的是

，

这并非中概股启

动私有化进程的个例

。

近一年来

，

由于

股价低迷再融资困难

，

已有

360

、

陌

陌

、

人人

、

爱康国宾和世纪佳缘等多家

在美国上市的中国公司宣布收到私有

化协议

，

其中不少已经完成纷繁复杂

的私有化进程

。

从敲钟那一刻的志得意满

，

到选

择退市私有化的横下一心

，

是经历私

有化进程的每一位创始人所必须的修

行

。

在内部信中

，

陈欧这样讲述他的心

路历程

，“

聚美优品在美股市场被严重

低估

，

而私有化将让聚美优品在转型

期更加灵活

”。

陈欧并未表示未来是

否会进入国内股市

，

只是称

“

作为非上

市公司

，

可以沉下心来做最正确的事

情

，

而不用被股价和财报分散精力

”。

而对于爱康国宾创始人张黎刚来

说

，

他面临的私有化之战则显得更有

挑战性

。

2015

年下半年

，

在纳斯达克

上市一年多的爱康国宾宣布启动私有

化以谋求更大发展

。

两个月后

，

美年大

健康壳公司江苏三友出来搅局

，

提出

对爱康国宾的私有化修改建议

，

美年

方提出的要约价格为

22

美元

/ADS

，

比张黎刚买方团高

23.6%

。

面对竞争

对手咄咄逼人的收购锋芒

，

张黎刚表

示坚决不同意

。

2016

年初

，

体检健康

行业的第三名慈铭体检因

IPO

受挫

和行业第二名美年大健康走在了一

起

，

作为第一名的爱康国宾面临的压

力陡增

。

这一回

，

美年大健康所打出的

口号就是

“

整合体检健康行业

”。

当私有化进程恰好遇上行业整合

的大趋势

，

又会产生怎样的化学反应

？

对于张黎刚来说

，

他在坚守一些东西

，

就是那些所有人认为

“

你不坚守也可

能没人知道

”

的东西

，

如同他严苛地对

待自己

，

瘦身

，

直到穿得上一套

Dior

Homme

的西服

……

而这一种在正常

人看来略带偏执的傻气

，

在这一次爱

康国宾的私有化之战中

，

被激发了

，

张

黎刚决定站出来

，

护卫自己苦苦打拼

下的领地不被

“

门口的野蛮人

”

美年大

健康所

“

侵占

”。

张黎刚

“

一根筋

”

的思维方式

，

在

他护卫爱康国宾中的坚韧中体现得淋

漓尽致

。

在他心里

，

行业的整合应该由

领军公司来主导

，

而如果让一家二星

级宾馆去接管一家四星级宾馆

，

这无

论对消费者还是行业来说

，

都是一场

灾难

，

当然

，

对于骄傲的他来说

，

爱康

国宾才是那一家笑傲群雄的第一名

，

而显然

，

他对整合美年大健康也是兴

趣缺缺

。

于是

，

爱康国宾回应要约收购的

“

毒丸计划

”

出台了

，

同时

，

张黎刚发动

了自己的

“

朋友圈

”，

拉入阿里巴巴

、

中

国人寿

、

新华保险加入自己的私有化

财团

。

所能推断的是

，

张黎刚或许打算

将计就计

，

唱一出反整合的大戏

，

而这

一场戏

，

相比聚美优品或者陌陌的私

有化

，

或许时间会更长一些

。

在可以预见的将来

，

中概股因在

美股市场被严重低估而回流国内的案

例将有增无减

，

对于上市公司来说

，

财

务透明

、

制度规范有利于企业发展

，

而

私有化则意味着企业在转型期拥有更

为灵活的自主权

。

从历经九九八十一

难的

“

西游记

”，

到毅然回归的

“

东游

记

”，

中概股的私有化之战不啻为商界

中好看的戏文

。

（作者为无界传媒联合创始人）


